
am 20. September 1904 in Breslau abgehaltene

einundzwanzigste General -Versammlung

Deutschen Botanischen Gesellschaft.

Nachdem .lie Mitglieder in f.Mi.-hor Wei^e .lurch .lie im Juni-

heft (S. 318—314) dieses Bandes der Berichte zur Teilnahme an der

anf Dienstag den '20. September vormittags 10 Uhr anberaumten
' J Hiieralvers;immlnng eingeladen worden, fand die Wrsminiliinu- in

Verbindung mit der Abteilung Botanik der gleichzeitig in Breslau

tagenden Gesellschaft Deutscher Naturforscher und Arzte statt. Die
^n/ iii-en wurden in dem Horsaale des botanischen Museums im

b'.tanisc.hen Garten der Universitiit abgehalten.

Es soil hier zunii.-list liber .len -eschftt'tliclien Teil der Versammlung
berichtet werden. Eine vorliiufige Berichterstattung ist bereits im

Oktoberhefte (8. 397-398) erfolgt.

Herr SnjWF.NKEXEK Mi-ntr'nete als l

,ra>ident der (

'le^ollschaft die

tragung der Erschb
war. Es waren zin

Herr APPEL-Berlh

n BRUCK-Berlir

- GEOSSEB-Bre
-, Haberlandt
„ hofficeisteb

„ KlRCHXER-H
„ KNUTH-Breeli

© Biodiversity Heritage Library, http://www.biodiversitylibrary.org/; www.zobodat.at



(2) Bericht iiber die einundzwanzigste Generalversamnilung.

Herr PAX-Breslau, Herr SCHUBE-Breslau,

„ REMER-Breslau,
|

„ SCHWENDENER -Berlin,

„ RlCHTFR-Prag, „ THIELE-Breslau,

„ ROSEN -Breslau,
I „ ULE-Berlin,

„ SCHERFFEL-Jglo, „ VOIGT -Hamburg-,

„ SCHROEDER- Breslau,
|

„ WlELER- Aachen.

Als Gaste nahmen an der Sitzung teil die Herren:

BREMER -Breslau, I XlTSCHE- Breslau,

HAUSMANN-Strassburg i. E.,
|

PRINGSHEIM- Breslau,

HOLSCHER- Breslau,
|

RODEHAU- Breslau,

KlEKHEBEN- Breslau, SCHUFFTAN- Breslau,

LIMPRICHT- Breslau, SZABO- Budapest. 1

)

LlNGELSHEIM- Breslau,

Im Anschluss an die Begriissungsworte gab Herr SCHWENDENER
einen Uberblick iiber den Stand der Gesellschaft, E> konnte wiederum,

wie in den Yorjahren, als erfreulich bezeichnet werden, dass die

Zahl der Mitglieder sich auf der fruheren Hohe erhalten habe, ob-

wohl eine grossere Anzahl alterer Mitglieder dureh den Tod aus

unseren Reihen abberufen worden ist. Weniger erfreulich sei da-

gegen die Finanzlage der Gesellschaft, welche durch die Umfang-

zunahme unserer Berichte und die Beigabe der Tafeln zu diesen

veranlasst sei. Ihr zufolge habe ja auch der Vorstand den zur Ver-

handlung stehenden, in derEinladung (S. 314 dieses Bandes) ordnungs-

massig bekannt gegebenen Antrag auf Anderung der Mitgliedsbeitrage

gestellt. Unerfreulich sei auch ferner die Unsicherheit beziiglicli «!.-

Zustandekommens der Beschlussfahigkeit der Generalversamnilung.

In Breslau, als einer Universitatsstadt, sei die Beschlussfahigkeit

wieder eingetreten, die Anwesenheitsliste ergibt 27 Namen stinini-

berechtigter Mitglieder. Ob hierin nach den Beschliissen der im Vor-

jahre 1903 in Kassel abgehaltenen Generalversammlung eine Wendung

zum Besseren herbeigefuhrt wird, muss die Zukunft entscheiden. Ini

Jahre 1905 wurde die Generalversammlung zum letzten Male am Orte

der Naturforscherversammlung in Meran (Tirol) zusammentreten.

An Stelle des nicht anwesenden Schatzmeisters gab der Sekretiir

Herr CARL MC'LLER den vom Schatzmeister erstatteten, in der An-

lage I zum Abdruck gelangten Kassenbericht. Derselbe schliesst

zwar mit einer geringen Mehreinnahme von 78,21 JC, doch ist die

durchschnittliche Ausgabe pro Kopf der Gesellschaft mit 15,34 <M

1) An den wissensehaftlichen Sitzungen nahmen ausser den genannten Herren

noch eine Reihe von Herren nnd Damen teil, deren Nameu an dieser Stelle nicht

angefuhrt zu werden brauchen.
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Bericht uber die einundzwanzigste Generalversammlnng. (3)

betrachtlich holier als der Beitrag der ausserordentlichen Mitglieder,

welche 10 JC zahlen, und iibersteigt wie alljahrlich den Beitrag der

Mehrzahl der Mitglieder, welche als Xiehtberliner 15 JC entrichten.

Nachdem die Herren HABERLANDT, ROSEN und MEZ uoeh

einige Erlauterungen zu dem Berichte gewunscht hatten, wurde dem

Schatzmeister mit dem Dank der Yersammlung die beantragte Ent-

lastung erteilt.

Die auf der Tagesordnung stehenden Wahlen vollzogen sich,

ohne Stichwahlen zu benotigen. Es sind gewahlt:

Herr SCHWENDENER, zum Yorsitzenden,

„ HABERLANDT -Graz zum Stellvertreter desselben.

Der Ausschuss ist im wesentlichen in seiner vorjahrigen Zu-

sammensetzung bestehen geblieben. Fur das verstorbene Mitglied

CRAMER -Zurich und den durch die Wahl zum Stellvertreter des

Prasidenten aus dem Ausschuss ausscheidenden Herm HABERLANDT

-

Graz wurde eine Erganzung durch die Wahl der Herren KlRCHNER-

Hohenheim und PAX-Breslau geschaffen. Den Ausschuss bilden

demgemass die Herren:

BUCHENAU -Bremen, \
PFITZER- Heidelberg,

CONWENTZ- Danzig, |

RADLKOFER-Munchen,

DRUDE- Dresden, REINKE-Kiel,

FISCHER -Basel,
|

STAHL-Jena,

OOEBEL-Miinchen, STRASBURGER-Bonn,

HEGELMAIER-Tiibingen, WlESNER-Wien,

KlRCHNER-Hohenheim, ZACHARIAS- Hamburg.

PAX-Breslau,

Die Wahl dreier korrespondiereuden Mitglieder erfolgte nach

•dem schriftlich vorliegenden Antrage, welcher von mehr als funfzehn

ordentlichen Mitgliedern unterzeiclmet ist, einstimmig. Als solche

Bind gewahlt die Herren:

ELLIS in Newfield,

PIERRE, L , in Paris,

PRAIN, Superintendant des botan. Gartens in Calcutta.

Die Einsetzung einer Florenkommission wurde dem Vorstande

iiberlassen.

Wiihreud der Feststellung der Wahlergebnisse berichtete Herr

SCHWENDENER (iber die im Geschaftsjahre eingetretenen Todesfalle

von Mitgliedern der Gesellschaft und die Bemuhungen zur Be-

schaffung von Nachrufen. Bedauerlicher Weise waren von den Ver-

fassern derselben die Manuskripte nur sparlich eingegangen. Sofern

solche vorlagen, gab Herr SCHWENDENER kurze Ausziige aus diesen.

Es ist dringend erwiinscht, dass in Zukunft die druckreifen Nach-
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(4) Bericht iibe:

rnfe friihzeitig eingesandt werden, da sich durch die spatere Lieferung

•lie Herausgabe des < ieueralversaiiunlunirslieftes und des Seldusslicfre>

in unliebsamster Weise verzogert. Insbesondere muss auch immer

wieder darauf hingewiesen werden, dass Bildnisse der Verstorbenen

nicht auf Kosten der Gesellschaft beigegeben werden konnen. Bisher

ist die Beigabe solcher nur dadurch bewirkt worden, dass Schuler,

Freunde und Verehrer der Heimgegangenen die Kosten fiir die

Herstellung der Bildnisse erlegt haben.

Dem vorliegenden Bericlite sind die Nachrufe auf die Herren

MlLLARDET, FREYN, CREPIN, WESTERMAIER, HATJSSKNECHT,

W. J. BEHRENS, GARCKE, SCHUMANN, STAUB und PHILIPPI beige-

geben. Leider lasst es sich nicht mehr durchfiihren, fur jedes ver-

storbene Mitglied einen Nachruf zu erbringen. Urn das Andenken

der im abgelaufenen Geschaftsjahre Verstorbenen zu ehren, erhoben

sich die Anwesenden in der Versammlung von ihren Sitzen.

Herr SCHWENDENER stellte hierauf den in der Einladung (S. 314)

bekannt gegebenen Antrag zur Beratung, welcher auf eine Anderung

der Mitgliedsbeitrage und Abschaffung der ausserordentlichen Mitglied-

schaft gerichtet worden ist. Der Antrag lautet:

igt, die General
isserordentlichen

Mitgliedschaft und die Festsetzung des Mitgliedsbeitrage*
fiir alle Mitglieder der Gesellschaft auf 20 Jt jahrlich be-

schliessen.

Herr HABERLANDT nahm zunachst das Wort und verwies darauf,

dass der vom Sekretar vorgetragene Kassenbericht den ganzen Antrag

nicht unterstutzen konne. Es sei ja die Zahl der Mitglieder eine

erfreulich hohe und die Rechnungsablage des Herrn Schatznuisrei-

schliesse mit einem Uberschusse ab. Es liege also keine finanzielw

Notlage vor, urn so weniger, als ja der Umfang der Berichte ent-

-jiivelipin] den verfflgbaren Mitteln jederzeit eingeschrankt werden

konnte.

Hierzu erlauterte der Sekretar riach einer ihm vom Selmtz-

meister iibergebenen Aufstellung iiber die Summe der Mirgli'-l-"

beitrage und die ihnen gegenuberstehenden Ausgaben fur die .Iain' 1

'

1SH2-HKM, dass in den letzten 12 Jahren die Ausgaben 337G.S-> ^
mehr betragen als die gezahlten Beitrage. Die Deckung <li<iSt

' r

Differenz ist nur aus den Ersparnissen der ersten neun Jahre und die

Einnahmen aus Zinsen ermoglicht w«.rden. Werden die Beitriig*
1

auf 20 JL erhoht, dann steht eine Einnahme von mindesten*

400/20^ = ZOOQJt zu erwarten. Der Umfang der Berichte wurde

dann dauernd so gross sein diirfen, wie er in den Jahren 1892, l*H

und li>02 tatsachlich gewesen ist.
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CO)

Man trat sodann zunachst in den MeinnngSftustausch iiber die

Aufhebung der ausserordentlichen Mitgliedschaft eiu. Die Herren
PAX und HABERLANDT sprachen gegen diese Massnahme. Die Ab-
sti miming ergab eine Ablehnung des Antrages mit alien gegen drei

Stimmen, welche fur den Antrag des Vorstandes waren.

Der zweite Teil des Antrages betraf die Erhohung des Beitrages

fur alle Mitglieder auf 20 JL. Nach einer Anfrage des Herrn

HABERLANDT iiber die Zahl der Berliner und Nichtberliner schlug

Herr Pax eine Erhohung der Mitgliedsbeitrage fur beide Kategorien

von Mitgliedern vor. Aus den folgenden Erorterungen der Herren
LlNDAU, MEZ, HABERLANDT, MUTH, APPEL, ROSEN und VOIGT er-

gaben sich verschiedene Vorschlage und Antrage. Herr HABERLANDT
beantragte fur die ordentlichen Mitglieder, sofern sie nieht Berliner

sind, die Erhohung des Beitrages von 15 JL auf 16 JL, Herr MEZ die

Erhohung des Beitrages der Berliner von 20 JL auf 21 JL. Herr

VOIGT beantragte die Ablehnung des ganzen Antrages.

Die Beschlussfassung ergab dann mit grosser Srimmeiunehrheit

die Ablehnung des Vohrstandsantragee heziiglich der Festsetzung des

Beitrages von 20 JL fiir alle Mitglieder. Aber audi der Antrag

HABERLANDT erfuhr eine Ablehnung mit 14 gegen 13 Stiin men
Der Antrag MEZ auf Erhohung der Beitrage der Berliner auf 21 JL

wurde gleichfalls abgelehnt. Es bleibt mithin die bisherige Unter-

scheidung ausserordeutlicher und < >r< It-ntlitli. r Mitglieder, sowie die

bisher ubliehe Beitragsleistung besteheu.

Da die Angelegenheit der Florenkommission dem Vorstande zur

l»«'g»'lung uberlassen wurde, so eriibrigte sich die Erorterung fiber

den L'mfang des Berirhtcs dieser kommission.

Der zweite Antrag des Vorstandes betraf die Lostrenuung der

{*eneralversammlnng unserer Gesellschaft von der Jahresversaininlnii_

der ( i esellschaft Deutscher Naturforscher und Arzte.

An der Erorterung dieser schon wiederholt vorgelegten Frage be-

teiligten sich die Herren WlELER, SCHWENDENER, ROSEN, PAX,

MOLLER, HABERLANDT, KlRCHNER und REMER.
Die Abstimmung entschied mit 17 Stimmen von 27 fiir die Los-

trenuung im Sinne des Vorstandsantrages. Die absolute Mehrheit

anderung bedingt Der § 25 der Statutes lautet: Jede General-

Deingemiiss wird es der 1905 in .Meran ( rind) tageudeu General-

versammlung obliegen, zum ersten Male Ort und Zeit der nachst-

folgenden unabhangig vou der \atiirforsrher\rr>ammlimg tVstzusetzen.

Die Geschaftssitzung war damit beendet. Schluss derselbeu trat

J2 1

/, Uhr mittags ein.
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(6) Bericht iiber

Naehmittags 3V2 Uhr hielt dann Herr KlRCHNER-Hohenheim

seinen als Sammelreferat in der Einladung zur Generalversammlung

angekiindigten Vortrag: „Uber Parthenogenesis bei Bliitenpflanzen.*

Die Mitteilung ist im vorliegenden Heft zum Abdruck gebracht.

Wie in friiheren Berichten soil hier noch der Verlauf des wissen-

schaftlichen Teiles der Yersammlung kurz dargestellt werden.

Die Bildung der Abteilung Botanik erfolgte am Montag den

19. September, naehmittags 3 Uhr, durch den Einfuhrenden, Herrn

PAX, welcher die in Breslau erschienenen Fachgenossen und Freunde

der Botanik auf s Warmste begriisste, auf die Bedeutung Breslaus

fiir unsere Wissenschaft und insbesondere auf GOPPERT und die an-

regende Personlichkeit des der Wissenschaft und unserer Gesellscnafi

entrissenen FERDINAND COHN hinwies. Durch Zuruf wurde sodann

Herr KlRCHNER-Hohenheim zum Vorsitzenden fur die erste Sitzung

berufen. Unter seinem Yorsitze trug Herr MEZ-Halle vor „iiber das

Erfrieren der Pflanzen".

Am Dienstag Yormittag fand die Generalversammlung unserer

Gesellschaft statt.

Die zweite wissenschaftliche Sitzung fand am Mittwoch, den

21. September vormittags 9 Uhr, unter dem Yorsitz des Herrn PAX-

Breslau statt. In derselben berichtete Herr REMER iiber die BRTCB-

MANN'schen Untersuchungen „Uber das Prothallium und die kenn-

pflanze Ton Ophioglossum uulgatum", unter Vorlegung von Demon-

strationsobjekteu, die Herr BRUCHMANN eingesandt hatte. Herr

E. ULE sprach sodann iiber die von ihm im Gebiete des Amazone*

stromes beobachteten „Blumengarten der Ameisen", iiber welche er

ein besonderes Werk herausgibt. An der Diskussion beteiligten sicn

die Herren MEZ, MOLLER und HABERLANDT. Herr SCHERFFEL-

trug vor iiber seine Beobachtungen an Chrysomona worauf

i Yeroffentlichung auf S. 439-444 dieses Bandes der Bericbte

bezieht. Herr RlCHTER-Prag besprach unter Yorlegung einee

Materiales die „Reinkulturen von Diatomeen und die Notwendigfce»

von Kieselsaure fiir JS'itzschia Palea".

Mittags 12 Uhr erfolgte dann im Horsaale des pliysikalischeu

Institutes der Universitat die Yorfuhrung von Projektionsbihh'.n a*

Erlauterung der Lebensgeschichte des Haussehwammes und &*

Kiefembaumschwammes durch Herrn MOLLER-Eberswalde.

Am Xachmittage des Mittwoch wurden von 3 Uhr ab die

unter dem Yorsitze des Herrn PAX fortgesetzt. Herr ROSEN- V>v~_

besprach unter Yorlegung vieler Stiche und Radierungen »^
biologische Moment in alten Pflanzendarstelhmgen" aus dem 15. !l

^

16. Jahrhundert. Herr MOLLER-Eberswalde trug vor iiber „die W irK«WI

...., -v. , . • ! iixu;,,,,,, Kiefern >
j

des Mangels bestimmter Nahrstoffe bei ein- und zweijahriger,
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Bericht iiber die eimmdzwanzigste Generalversammlung. (7)

Herr BRUNO SCHROEDER-Breslau iiber die Geschichte und das Vor-

kommen des Yeilchensteins. Am Schluss dor Sitzun^ I .--to Herr CARL
MULLER Unterriclitsmodelle vor, welche nach seinen Angaben von der

Firma OTTO HODILER in Berlin hergestellt sind. Zwei derselben dienen

der Erlauterung dor Mechanik der Irisblende, ein anderes Modell

stellt einoii anfge8chnittenena d. h. halbierten und in einer Glasdose

befestigten ABBE'schen Beleuchtungsapparat dar. In ahnlicher Weise

ist ein aufgeschnittenes (langshalbiertes) Immersionssystem von 2 mm
Brennweite in einer Glasdose montiert.

Herr PAX legte Vertreter einiger von ihra naher behandelten

Gruppen von Euphorbiaceen vor. Herr WlELER sprach in der Ab-

teilung ftir reine Chemie iiber das Auftreten organismenartiger Ge-

bilde in chemischen Xiederschlagen. Die Mitteilung ist im November-

heft S. 541-544 zura Abdruck gelangt.

Es darf dann schliesslich nicht unerwahnt bleiben, dass Herr

HABERLANDT-Graz am Freitag den 23. September in der zweiten

ineo Yersammlung im Saale des Breslaner Konzerthauses

seinen Vortrag iiber „Sinnesorgane im Pflanzem:eiche" hielt. Der

Vortrag ist in den Yerhandlungen der Gesellschaft Deutscher Natur-

forscher und Arzte erschienen.

S. SCHWENDENER, CARL MULLER,
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Rechnungsablage des Jahres

Soil Haben

M Pf. M Pf.

I. Beitriige-Konto.

Ira Jahre 1902 vorauf gezahlte Beifcrfige tm
Vortrage 787,50.*

Im Jahre 1903 eingezahlr- i. - _ >•'• --

7 464

Fur Rechnung 1903 gezahlte Beitrage:

65 Berliner a 20M 1800,00M
358 Auswartige a 15,0 . . . . 5:

,
>7o,im» ..

22 Ausserordentliche a mi .
•_>_>(

>,(
mi .

Mehrzahlungen 16,88 „

6 906 88

00
Ubertrag der Beitragreste von 2 lebenslang-

lichen Mitgliedern auf Kapital-Konto . . .

Fur Rechnung 1904 ff. vorauf gezahlte Beitrage

7 464 > 7 464 38

II. Interessen-Kouto.

Zinsen aus dem Depot und dem Konto-Korrent
der Darlehnskasse

III. Gewinn-Konto.

Gebr. Borntiueger zahlten 25 pCt. des Rein-

IV. Berichte-Konto.

Band XXI, Jahrgang 1903:

546 + (190) + 2 = 738 Seiten Text: 27 Tafeln.

552,93 ye/// Holzsehnitte. Ent.ir •

Exemplare (U5 fur Mit-lh-d-i. - tui I. r-i-

mitglieder, ! fiir u-n Sr Lriftfiihrer) . . .

Ersatz fur Tafel III, Farhen .... 31,60A
, „ „ X, XI, XII ... .

89.1i» r

„ XVII i;5.m _

,,, ,„

Kosten des Bandes XXI 5 188 86

5869 06

V. Kosten- Kouto.

Porto fur Korrespondenzen usw. . . 111.11 J(
Porto fur Versendung der Hefte . . 586*50 ..

Spesen und Provisionen 47,81 „

Honorare usw 7o.">.H) ..
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Soil Haben

M Vi. M V!

VI. Kapital-Konto.

Am 1. Januar 1903 Vermogen im Vortrage:

Fester Bestand 5000,0 )Jl
Flussi-os Vcrnic-isreii . . . :;:>8n.i:i ..

1 644 32

'.Hi.;: 71

I. Beitrage-Konto

2 Bcitragsreste der lebenslanglichen Mit-

00

IV. Berichte-Konto

Am 31. Dezember 1903 Vermogen im Ubcrtrage:

Fester Bestand 5000,00.^
2^ lebenslangl. Mitirliedei . Oho.ihi ..

10 495 41 16495 41

Voranschlag fttr 1904.

iDurchschnitt nach den letzten drei Jahren.)

Vortrag des Vermogens am 1. Januar ....
Beitrage

Gewinn-Konto

Berichte

Kosten-Konto

Vermogen am :'>!. Dezember im Cbertraue . .

:|j
\z

71

17187 74 (7167 ;

Die Einnahnien aus den Beiftrigen befeffgeii 6906,88 Jfi\ die

laufenden Ausgaben betragen 0827,67 Jl. Folglich lind 79,21 Jt

mehr eingenommeii als ausgegebdn. Hei 445 zahlenden Mitgliedern
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